



# Vital, hacer conciencia del valor de las 68 lenguas indígenas de nuestro país, señala hablante de maya mam

Boletín No.4026

**Vital, hacer conciencia del valor de las 68 lenguas indígenas de nuestro país, señala hablante de maya mam**

• Alejandro Bartolón Barrios emite mensaje desde la tribuna de la Cámara de Diputados

Al participar en la tribuna de la Cámara de Diputados, Alejandro Bartolón Barrios, hablante de la lengua maya mam, expresó que en la actualidad hay mucho interés por recuperar y fortalecer la lengua, pero aún “se nos sigue discriminando. Por eso, es importante difundirla, promoverla y compartirla con todos; hacer conciencia del valor que tienen las 68 lenguas indígenas en México”.

Indicó que en 2022 la Unesco declaró el Decenio de las Lenguas Indígenas, un paso importante por parte de las instituciones del Gobierno, ya que muestra el gran interés por salvaguardar el patrimonio cultural de los pueblos, así como promover la no discriminación, el respeto y la paz, para formar la visión de que todos pertenecemos a una misma nación multicultural.

En el marco del acuerdo de la Cámara de Diputados de conceder la palabra a hablantes de las lenguas originarias de México, agradeció el espacio otorgado, “porque mis palabras son escuchadas en este recinto tan importante. Nunca habíamos tenido la oportunidad de estar aquí”.

Dijo que hoy ya no tiene miedo hablar su lengua ni de enseñárselas a los niños para que se sientan orgullosos de su historia. “Hoy puedo caminar con la mirada en el horizonte, con la alegría de no sentirme excluido por hablar mi propio idioma en otra parte que no sea mi comunidad”.



Bartolón Barrios señaló que la lengua mam pertenece a la familia lingüística mayense. “Los mam somos hombres y mujeres de palabra, de voz y de sentir”.

Relató que, por años, las y los indígenas han tenido miedo y discriminación. Por muchos años se nos prohibía hablar en nuestra lengua en escuelas, hospitales, parques, ayuntamientos, en las calles de los municipios donde teníamos que caminar con la mirada al suelo.

“No hables mam, eso no te va a servir cuando vayas al pueblo; mejor aprende castilla, nos decían nuestros padres. Desde niño aprendí que el mam no era algo bueno; sin embargo, no dejé de hablarlo”, añadió.

Puntualizó que se les obligó a negar su lengua, a no transmitirla por temor al rechazo y a la burla. El resultado de esto es que algunos jóvenes de ahora no saben mam, otros quieren aprender, pero no hay muchos hablantes.

Al finalizar su intervención compartió un poema, de Mikeas Sánchez, y preguntó: “¿qué dice su corazón? El mío está contento”.

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, expresó que Alejandro Bartolón Barrios es originario de la ciudad de Motozintla de Mendoza, Chiapas; traductor y promotor de su lengua materna, y se ha destacado por participar en talleres e intercambios de lenguas indígenas en comunidades de Chiapas y Guatemala.

Resaltó que, a nombre de las y los diputados, “escucharlo hablar su lengua originaria también nos hace estar contentos”.

